
Как избежать детской ревности?  

Вы ожидаете пополнения в семье и мучаетесь мыслью, как сделать, чтобы приход малыша менее 

болезненно отражался на старшем ребѐнке? Если у детей разница в возрасте от пяти-шести лет и больше, 

чаще всего появление еще одного карапузика воспринимается спокойно или даже с нетерпением. 

Но, чем меньше эта разница, тем сложнее это восприятие и труднее старшему ребѐнку привыкнуть к 

мысли о необходимости делить на двоих внимание и любовь мамы, еду, игрушки. Чтобы избежать 

вспышек дикой ревности, истерик и обиды на вас, будто вы променяли старшего на другого ребѐнка, 

постарайтесь заранее подготовить его к рождению малыша. Но как же это правильно сделать? 

  

Пока животика не видно, вы можете, словно издалека, начать разговор о том, что иметь братика или 

сестричку очень здорово. Если вы росли в многодетной семье, расскажите, как хорошо было всем вместе 

устраивать шумные игры, как не приходилось скучать в одиночестве. 

Вспомните несколько смешных случаев, произошедших с вами и с другими братьями и сѐстрами. 

Отправляясь со старшим на прогулку, невзначай обращайте его внимание на колясочки с младенцами, 

встречающиеся на улице, беременных женщин. Спросите его, что бы он делал, если бы у него был такой 

маленький, стал бы играть с ним и опекать его? 

  

Детям очень нравится, когда с ними общаются наравне, по-взрослому. Поэтому делайте акцент на то, 

какой старший ребѐнок уже большой, как вы восхищаетесь его самостоятельностью, какой он ваш 

незаменимый помощник, что вы без него просто не представляете, как бы справились со всеми делами. 

Пусть тот почувствует свою значимость и исключительность, а если у вас старшим является сын, будет 

хорошо, когда отец полностью поддержит маму и поощрит его самостоятельность. 

  

Ближе к тому времени, когда уже невозможно скрывать ваше интересное положение, соберитесь вместе, 

организуйте праздничный стол с любимыми для ребѐнка блюдами. В тѐплой и дружеской семейной 

атмосфере сообщите ему о готовящемся для всех сюрпризе - пусть он почувствует себя равноправным 

участником события. 

Откройте и вместе просмотрите альбомы с фотографиями, когда тот был совсем маленьким, вспомните 

вместе с мужем и расскажите несколько забавных случаев, связанных с его ранним детством, попросите 

ребѐнка рассказать, как он любил соску, как сладко засыпал с мягкой игрушкой. 

Все воспоминания должны быть положительными и подчѐркивать ту неповторимую атмосферу 

младенчества, которая создается в связи с появлением новорожденного. Если ваш старший обеспокоится, 

что будет лишѐн внимания, постарайтесь заверить его в том, что его место всегда будет за ним, и вы не 

перестанете его любить. 

Вы можете вместе подготовить все к приходу малыша: пусть тот поможет отобрать игрушки, с которыми 

будет засыпать новорожденный, сложить в ящик детское бельѐ, вместе с отцом поставить детскую 

кроватку, если она в разобранном виде. 

  

Когда будущее событие немного уложится в детской головке и будет спокойно воспринято, предупредите, 

что на период пребывания в роддоме старший останется дома с папой или с бабушкой, а вы вернетесь с 

малышом через несколько дней. 

Не скройте от него, что на первых порах вам будет очень трудно в связи с уходом за беспомощным 

малышом, что тот будет писать, какать, требовать молоко и спать большую часть времени. Что тот будет 

часто просыпаться и вам необходимо его укачать, поэтому вы будете уставшей. 

Это необходимо для формирования адекватного представления старшего ребѐнка о происходящем, о 

возможностях нового члена семьи, поскольку бывают случаи, когда дети ожидали своего братика или 

сестричку, как партнеров по играм и были жестоко разочарованы их «недееспособностью» или обижались 

на родителей, что им стали уделять меньше времени. 

  

Бывают и обстоятельства, когда, казалось бы, вы приложили все усилия для подготовки своего ребѐнка к 

принятию нового члена семьи, но так и не смогли избежать проявлений детской ревности. 

Чтобы грамотно действовать в непростой ситуации, нужно понять, что это чувство естественное и ваш 

старший имеет право на его проявление. В этом случае вам необходимо перенести всѐ своѐ внимание на 

первого ребѐнка, а маленького оставить заботам бабушки или няни, если такая есть возможность. 

Пока они гуляют с ним, вы можете со старшим сходить, куда он попросит, пролистать книжки или сыграть 

с ним в весѐлую игру – главное, чтобы тот ощутил ваш интерес в нѐм и живейшее участие. 

Как только он поймѐт, что вы для него по-прежнему открыты для общения, он станет активно вам 

помогать в уходе за маленьким. 

  



Многие родители при появлении еще одного малыша повторяют две непростительные ошибки. Они либо 

полностью отстраняют старшего от всякого участия («Не подходи, не трогай его – уронишь!», «Не путайся 

под ногами», «Мне некогда с тобой возиться!»), или, наоборот, чрезмерно вовлекают его во все виды 

деятельности по уходу («Отнеси пеленки в ванную», «Вытри пол», «Выброси грязный памперс» и т.д.). 

Это порождает открытый протест и упрямство, поэтому не впадайте в подобные крайности – если хочет 

помочь, пожалуйста, всегда рады, а не хочет – ничего страшного, лучше пусть поиграет или понаблюдает 

тихонько, как тот спит. 

  

Мудрая мама никогда не позволит себе полного погружения в заботы о малыше, в то время, как и муж и 

старший ребѐнок нуждаются в еѐ внимании. 

Конечно, очень непросто разорваться между всеми, да и этого не нужно делать, здесь выход простой: 

совместно договоритесь, кто какую работу может на себя взять, чтобы равномерно перераспределить все 

текущие домашние дела с учѐтом возможностей и сил каждого. 

Только так можно достичь гармонии и равновесия в семье, в которой нет места пустым скандалам и 

обидам. 

 


